

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42.

La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corvillo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67.—ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Sábado 22 de Octubre de 1898

Año XIV—Núm. 4042.

ARBOLES MADERABLES

Se anuncia una gran corta de éstos; álamos, negrillos y de otras especies, propios para construcciones y mobiliario, en la finca denominada, *Fábrica y molinos del Puente, de Talavera de la Reina*, donde existe estación de ferrocarril. Se facilita un gran salto de agua a los proponentes, siempre que en dicho punto les conviniere establecer una sierra mecánica.

Para más informes, dirigirse al procurador D. FRANCISCO MERINO, Plaza de la Libertad, núm. 11, SALAMANCA.

18

RICARDO NIÑO CIRUJANO-DENTISTA

Prelios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

PASTOS

Se arriendan los de primavera y invierno de la tercera porción del monte "Villoria de Buenamadre". Dirigirse al montaraz del mismo, Bernabé Cruz. —5

Clinica especial de enfermedades de los ojos

DON CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca.
Horas de consulta: mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.—Espoz y Mina, 8. —x—

BONITA OCASION

Se vende un coche charret en excelentes condiciones, y un caballo con todos sus arreos por la mitad de su valor; para tratar del precio y condiciones, pueden dirigirse al taller de Bomati. También se vende una yegua normanda para tiro. —98

Acciones de la electricista UNION SALMANTINA

Se venden cinco de las emitidas por esta Sociedad. Se halla encargado de su venta, el procurador don Francisco Merino. —16

VENTA

En Ciudad-Rodrigo se vende una buena finca productiva y de recreo, compuesta de una bonita casa de nueva construcción, con piso bajo, principal, segundo y desván con habitaciones. Tiene espacioso jardín con abundantes y variadas flores, y frutales de primera calidad, pilón con agua, invernadero, cenadores, paseo, buenas vistas a la campiña, corral, cuadra, carboneras, despensa y cocina independiente para las matanzas. Está enclavada en sitio céntrico de la población; ocupa toda la finca una superficie de 650 metros cuadrados; se dará barata y aún a plazos si así se conviniere.

Su dueño Mariano Rubiales, que habita en dicha ciudad, Campo del Gallo, número 8, 2º; la enseñará al que desee verla, todos los días de nueve a doce, y contestará a cuantos informes se le pidan por correo, ó en Salamanca, el procurador don Julián Maldonado, calle de Zamora, número 57, principal, quien dará detalles. —10—7

SE ARRIENDA

un portal en la Plaza Mayor núm. 19. Condiciones y precio, José Martín y Martín, calle del Doctor Riesco, 7 y 9, pral. —4—4

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, un trimestre. 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

LA SIERRA DE FRANCIA (1)

Su situación y aspecto del país.—Vías de comunicación.—Poblaciones importantes.—Carácter y costumbres.—Producciones.—El olivo y la vid.—La caza y pesca.—Los montes.—Industria y comercio.—Reformas urgentes.—Porvenir de esta riquísima región.

La guerra, el temor a sus consecuencias y el miedo, sobre todo, han retraído a la mayor parte de los españoles que se permiten el lujo de veranear, de sus habituales excursiones al extranjero, a los más mimados por la fortuna, a los puertos del Cantábrico, y provincias del norte, a los que se consideran con menos fuerzas. En una palabra, la virtud del ahorro no ha sido la causa de ese retraimiento de locomoción.

Merece observarse que las emigraciones veraniegas en este año se han dirigido a las provincias centrales de España, así a sus capitales como a los pueblos más insignificantes, sirviendo de aliciente su proximidad a la Corte y la fama de su clima y bellezas naturales. Esto que ha ocurrido con los habitantes de la Corte respecto a las provincias limítrofes, sucedió también con los que viven en las provincias con los pueblos y comarcas de las mismas casi desconocidos y poco frecuentados.

Si ese efecto de la guerra ha llevado a conocer sus fincas a muchos que las visitan pocas veces, y al artista, al literato, al menestral, al industrial y al hombre de negocios, para ponerse en contacto con la vida rural, apreciando de cerca sus fatigas, desvelos y privaciones, casi podremos alegrarnos de que esa visita, hecha hoy por la fuerza de las circunstancias, se repita mañana con fines y propósitos que redunden en bien de la agricultura, despertando el amor y el respeto a los campos, aminorando los terribles efectos del absentismo en los propietarios y el conocimiento en todas las clases de lo que vale e importa la agricultura y sus industrias derivadas, pues por extraño contraste, siendo el campo y la fertilidad del suelo la causa de nuestro valer, y la de nuestra ruina, la holganza y los vicios que se fomentan en las grandes poblaciones, son muy pocos los españoles que aman la vida del campo, y en gran mayoría los habitantes de esas poblaciones que desconocen

(1) La Liga Agraria ha publicado recientemente unos artículos de nuestro querido amigo y colaborador, don Luis Rodríguez Miguel, describiendo el pintoresco y rico país, conocido con el nombre de Sierra de Francia, que, no obstante hallarse en nuestra provincia, es poco conocido de la generalidad de las gentes.

Como su autor aprovecha la ocasión para hacer atinadas indicaciones, encaminadas a procurar el fomento de aquellas riquezas naturales, hoy casi sin valor, por estar incomunicadas con los mercados, nosotros reproducimos su trabajo a fin de darle la mayor publicidad posible aquí donde radican los principales organismos y las personas que pudieran procurar remedio al mal.

la vida, encantos y riqueza de los pueblos de sus respectivas provincias. Por esa ignorancia, tan común en las provincias de Castilla, de los lugares más cómodos, ricos y pintorescos, se busca muy lejos, con grandes molestias de viajes y sacrificios de dinero, lo que, para decirlo en frase vulgar, tenemos a la puerta de casa. Repítase en años sucesivos esa visita a las capitales y pueblos de las provincias de Castilla, hágase lo propio en cada región de nuestra Península, y es seguro que será factor no despreciable para nuestra suspirada regeneración y prosperidad.

El ejemplo práctico lo ofrecemos nosotros, confesando que ignorábamos llegara a tanto la riqueza y hermosura de una importante región de la provincia de Salamanca, conocida por *La Sierra de Francia*, cuyas bellezas habíamos oído ponderar muchas veces, al par que exagerar las dificultades de la excursión, capaces de retraer y aminorar los estímulos que producía la ponderación de sus encantos. Este año, dando de mano a todas las preocupaciones, hemos visitado la Sierra, y de nuestras impresiones vamos a dar cuenta a los lectores de *La Liga Agraria*.

La parte S. O. de la provincia de Salamanca, conocida con el nombre de *La Sierra de Francia*, la forma una extensión de terrenos comprendida por las estribaciones de la cordillera Carpeto-Vetónica, en los desprendimientos de la sierra de Avila y Béjar, terminando en la sierra de Monsagro, que se une con Portugal, teniendo por límites los partidos de Béjar, Ciudad-Rodrigo y la provincia de Cáceres por la parte llamada las Jurdes, vertiendo la sierra sus aguas, unas al Duero y otras al Tajo. Con respecto a su demarcación en lo civil, corresponde en su mayoría al partido de Sequeros.

La aridez de las llanuras del Campo de Salamanca, antes vestidas con montes de roble, encina y alcornoque, tan inconscientemente roturadas, parece que no han de tener fin, así que emprendiendo el camino a la sierra, apeándose del ferrocarril en la Fuente de San Esteban, si se toma el camino directo, sin ir a Tamames, se atraviesan dehesas tan ricas de arbolado y caza, como Campocerrado, El Cristo de la Laguna, el Zarzoso y otros montes de menor importancia, que acusan la riqueza forestal de la provincia de Salamanca. Desde El Cabaco, cambia de aspecto el país; pasando al pie de la Peña de Francia, que da nombre a toda la comarca, donde hay un Santuario, comienza al ascenso y descenso de empinadas sierras, cubiertas de bosques de castaños, robles, alisos y multitud de arbustos, surcados por ríos de estrecho cauce en la profundidad de los valles, entre otros, el río de Francia, Alagón, San Benito, y multitud de arroyos y fuentes, cuyas cristalinas aguas refrescan la atmósfera. La abundancia de caza mayor y menor y de pesca, aunque muy castigada, es extraordinaria,

contribuyendo a dar un singular aspecto al paisaje la variedad de cultivos que desde la cima de la sierra hasta lo más profundo de los valles, en forma escalonada, con muros llamados *paredones*, se hallan por toda la sierra, cuyos pueblos, de construcción especial, generalmente de dos y tres pisos, con galerías exteriores, cubriendo sus fachadas de tablas de castaño, rodeados de huertos, prestan al país un encanto que nada tiene que envidiar a los más pintorescos de Asturias, Galicia y las provincias vascongadas, rivalizando algunos pueblos por su situación especial, con los más renombrados de los Alpes y Suiza.

Todos los productos que actualmente se cultivan en la sierra y otros muchos que con éxito seguro podrían aclimatarse, y esas bellezas, encantos y frescura de los pintorescos pueblos de la Sierra de Francia, carecen de todo estímulo y tienen vida anémica, a causa de la carencia absoluta de vías de comunicación. Más de extrañar, cuando la provincia cuenta con varias carreteras de primer orden, y nada menos que con cuatro vías férreas. A pesar de esto, no hay un camino practicable, ni una carretera de más ó menos importancia que ponga en comunicación directa la sierra con esas carreteras y esas vías férreas; por esto carece de estímulo el país para la explotación y mejora a sus productos y es casi desconocido.

Es verdad que hay proyectada una carretera de la que ya se han construido algunos trozos, y algunos caminos provinciales comenzados y no terminados, pero hasta ahora, ni una carretera general, ni provincial, ni caminos vecinales; de todo carece la sierra, y la comunicación entre los pueblos más ricos e importantes se verifica por sendas, trochas y veredas, por las que no circulan más que caballerías del país, que por ser muy prácticas y adiestradas, conducen la carga y va el viajero con relativa seguridad. No se concibe tal abandono por parte del Estado, y menos aún de la provincia y de los pueblos que viven con tal miseria y apatía, no estimulando a sus representantes en Cortes y a los diputados para que doten de carreteras, calzadas y puentes a un país tan rico y pintoresco, que forzosamente vive en la inacción y la pobreza, conservando sus productos sin poder darlos salida. Mucho, muchísimo tienen que hacer en este sentido los representantes del partido de Sequeros, cuando, dando de mano a la política, se tengan en cuenta los intereses de los pueblos.

LUIS RODRÍGUEZ MIGUEL.

(Continuará.)

CARTA DE MADRID

Octubre 21.

La cuestión del día

A las dos y media de la madrugada, un teniente y una pareja de la benemerita se

presentaron frente a la casa en que habita el diputado a Cortes y director de *El Nacional*, don Adolfo Suárez de Figueroa.

Prendieron al sereno, ocupándole todas las llaves de la casa, subieron a la morada del señor Figueroa y le intimaron la prisión.

Protestó el interesado, alegando su condición y fueros de diputado, a pesar de lo cual el teniente, despidiendo a la pareja, le condujo en un coche a la prisión celular, en donde ha permanecido incomunicado hasta las once de la mañana en que el juez militar, coronel Villar, le recibió declaración sobre la publicación de la hoja de que ayer dábamos cuenta.

A la misma hora se recibía en la redacción de *El Nacional* el oficio comunicando la suspensión del periódico.

Esta mañana el marqués de la Vega de Armijo fué a conferencia con el señor Sagasta, enterándole de un oficio del capitán general, que preguntaba si era diputado don Adolfo Suárez de Figueroa. Ambos presidentes salieron juntos, quedando el del Congreso en la Capitanía y en Palacio el señor Sagasta.

Poco después de haber salido éste del despacho con S. M., se recibía en *El Nacional* una nueva orden, levantando la suspensión, orden que no utilizará hoy dicho periódico por falta material de tiempo para confeccionar el número.

Dijo el señor Sagasta al salir de Palacio, que había dimitido el gobernador de Cádiz, y que no era exacta la dimisión del general Chinchilla, confirmando la noticia de que hoy se reuniría el Consejo de ministros extraordinario.

La celda que ocupa el señor Figueroa y la redacción de *El Nacional* han sido hoy visitadísima por hombres de todos los partidos, entre ellos numerosos diputados, por muchos periodistas, también de todos los partidos, y por bastantes militares.

Al mismo tiempo, el letrado y diputado a Cortes, señor Bergamín, anunciaba públicamente su propósito de presentar querrela en el Supremo contra el general Chinchilla, por violación premeditada de la Constitución y del fuero parlamentario, y rebatía la que califica de argucia del capitán general al alegar desconocimiento de la condición de diputado del señor Figueroa, pues basta que éste la haya alegado, bajo su responsabilidad, para que la autoridad militar no procediese contra él sin comprobar previamente este extremo.

El señor Salmerón ha citado a una reunión a los jefes de las minorías parlamentarias para tomar acuerdos urgentes, y a esta reunión se han adherido muchos diputados ministeriales.

Se ha dicho que el señor Ribot había enviado sus padrinos al director de *El Nacional*, pero esto es falso; el señor Ribot se ha limitado a demandar al señor Figueroa a juicio de conciliación. Hasta aquí los hechos sobre los cuales omitimos todo comentario propio y consignamos sólo la impresión general de que, el Consejo de ministros que ha provocado este suceso, tendrá gran trascendencia. Se considera segura la dimisión del señor Gamazo que, no sólo ve mal grado su empeño de llevar al señor Ribot al Gobierno civil de Barcelona, sino que encuentra a la mayoría de los ministros dispuestos a admitir la dimisión de dicho gobernador, sin la fórmula de gracias acostumbrada.

Al mismo tiempo, el Consejo ha de resolver sobre la grave cuestión que plantean las minorías, y acaso el propio presidente del Congreso, por el acto de la autoridad militar, pues naturalmente, no basta la excarcelación del diputado preso, para que la cuestión quede resuelta.

Se cree también, que no ha sido espontánea la nueva orden comunicada a *El Nacional* y se insiste, a pesar de las negativas oficiosas, en que ha dimitido el general Chinchilla, y en que el Consejo designará un nuevo capitán general que varíe radicalmente el régimen de censura, con cuya manera de funcionar actualmente están públicamente disconformes algunos ministros. Por último, se dice que el general Polavieja, cumplimentando esta mañana a Su Majestad, ha deplorado, en términos muy vivos, el acto del capitán general.

Alcance de noticias

Le *Radical* asegura que el presidente del Consejo, monsieur Brisson, no ha pensado nunca dimitir el cargo que desempeña. Le *Figaro* acoge el rumor de que el Tribunal Supremo ordenará abrir una información judicial antes de fallar si procede o no la revisión de la causa Dreyfus.

La prensa inglesa dice sobre la cuestión de Fachoda que, entre el 5º y 15º grados Norte sobre el Sudán, hay territorios cuyos límites no han sido fijados nunca y de los cuales pudiera entregarse a Francia parte de ellos.

Viena 21.—El Emperador recibirá al ministro de Estado ruso, conde de Moraviev, que gestiona a favor del desarme.

Se cree que no producirá efecto ninguno dicha proposición, sobre todo en las actuales circunstancias.

Washington 21.—Una nota oficiosa dada que el almirante Dewey haya destruido a la escuadrilla tagala en la bahía de Manila. Sin embargo, dicha nota no lo desmiente tampoco.

Dicen de París que el capitán Baratier, enviado para conferenciar con el Gobierno francés, ha llegado al Cairo, de paso para su país. Hoy embarcará con dirección a Marsella.

A su salida de Fachoda estaban buenos Marchand y sus compañeros. Kinchenfer marchará también a Londres para conferenciar con el Gobierno inglés sobre el mismo asunto.

Londres 21.—Según noticias de Filadelfia, en los círculos yanquis se empieza a lamentar que fuese elegido París para la reunión de los comisionados para la paz, por la simpatía de que rodean los franceses a los trabajos de la comisión española y por si influyera algo esto en el ánimo de los comisionados americanos.

Comunican de la Canea que han sido entregadas a las autoridades francesas las llaves del fuerte situado al extremo Oriente del puerto, el cual será hoy ocupado por aquellas.

A las seis se ha reunido el Consejo de ministros. No asiste el señor Gamazo, que ha enviado al señor Sagasta su dimisión con carácter de irrevocable.

Se asegura que el capitán general, después de una entrevista que ha celebrado esta tarde con S. M., ha reiterado su dimisión, también con carácter de irrevocable. Dicen que la lleva el ministro de la Guerra, con propósito de dimitir también.

Se asegura que el oficio del marqués de la Vega de Armijo al capitán general, es de tonos muy vivos.

Han llegado sin novedad a Cabo Verde el crucero «Isabel II» y el destructor «Terror».

Cotización de la Bolsa

Interior, 57'80.
Exterior, 63'85.
Amortizable, 67'00.
Cubas viejas, 72'00.
Cubas nuevas, 53'75.
Empréstito de Aduanas, 91'10.
Empréstito filipino, 81'60.
Banco, 000'00.
Tabacos, 235'50.
París vista, 51'00.
Londres vista, 38'32.

AGENCIA ALMODOBAR.

LOS REPATRIADOS

Anoche llegaron a ésta 51 repatriados que se dirigían a las provincias gallegas. Todos venían en buen estado de salud y todos fueron socorridos por las señoras de la *Cruz Roja* y *Junta de Socorro*.

De esta provincia, los repatriados Jacinto Sánchez, de Guadramiro; Gumersindo Santos, de Torresmenudas; Juan Sánchez, de Sanchón de la Ribera; Blas García, de Santa Olalla; Luis Pinto, de Cantalpino; Inocencio Illán, de Perea, y Julio Mangas, de Castillejo.

Entre los repatriados se encontraba Manuel Martínez, de Pontevedra, de quince años de edad, corneta del cuarto provisional de Puerto Rico.

Un sugeto llamado Cándido Rodríguez, y que dijo ser soldado repatriado, que después de permanecer en el Hospital de Madrid, se dirige sin recursos a Lugo, por Portugal, fué socorrido por las señoras de la *Cruz Roja* y por varios caballeros con una cantidad en metálico.

Doña Juana Zufiaurre, hermana de nuestro querido amigo el ingeniero don Saturnino, ha entregado 25 pesetas con destino a los repatriados.

Esta mañana son esperados en esta capital 190 soldados repatriados, procedentes de los puertos de Andalucía, y que en su mayor parte se dirigen a Galicia y Asturias.

LOS ZAPATITOS

Viajaba yo años atrás por la Irlanda, en compañía de varios amigos.

Si algo puede producir aterradoramente impresión de la aridez y de la miseria, es el país de Condemara. Un inmenso dolor pesa, al parecer, sobre aquel desdichado rincón de tierra. No hay allí cultivo alguno y sólo de cuando en cuando se encuentra una que otra miserable casucha, formada por cuatro paredes de piedra y un techo negruzco y bajo, del que sale un tenue hilo de humo.

Cuando se pasa por una de esas pobres viviendas, preséntase ante el viajero un grupo de niños de cinco a doce años, descalzos y andrajosos.

Las infelices criaturas lanzan extrañas exclamaciones en lenguaje medio irlandés, medio inglés; echan a correr detrás del coche, al que acompañan durante mucho tiempo, y se fatigan y se atropellan gritando siempre a coro:

—¡Un penique, caballeros, un penique, por piedad!

A las once de la mañana estábamos a punto de llegar a Ougtherar, cerca del lago Corrib, lago sembrado de islas, tan numerosas, al decir de los habitantes del país, como los días del año.

En Ougtherar debíamos almorzar. Hacía ya más de media hora que una niña de diez ó doce años seguía nuestro carruaje.

Era una criatura muy agraciada, morena y de grandes ojos azules. Sus pies descalzos, notablemente pequeños y elegantes, parecían volar por el polvo de la carretera. ¡Pobre muchacha! ¡Partía el corazón verla en aquel estado de miseria!

La niña lanzó de pronto un grito y cayó de bruces.

Inmediatamente hicimos detener el carruaje y vimos que lo ocurrido carecía de importancia. La pobrecilla, al tropezar contra una piedra, se había herido levemente el pie, del que brotaba un poco de sangre.

Le preguntamos quién era y de donde procedía, y nos dijo que se llamaba Betsy y que vivía en Ougtherar.

Además, le dijimos que subiera al carruaje, y que la acompañáramos hasta su casa. Betsy nos miró con asombro y tuvimos que repetir la invitación.

¡Qué alegría! La muchacha nos dirigió una mirada de gratitud y se sentó a nuestro lado. Era la primera vez en su vida que iba en coche.

Al cabo de diez minutos, estábamos en Augtherar, pobre aldea, compuesta de 20 casas.

Cuando bajamos del carruaje, dí dos chelines a la niña, la cual no podía dar crédito a sus propios ojos.

Como cojeaba un poco, pensé que la llaga del pie podía enconarse y entré en una zapatería—la única de la aldea—y la compré un par de zapatos.

Betsy me seguía con la mirada a través de los cristales de la tienda y cuando la entregué los zapatos, diciéndola que eran para ella, ni sabía lo que la pasaba, ni se atrevía a aceptarlos. Alargaba la mano y luego la retiraba, creyendo que era víctima de un engaño. Convencida al fin de la verdad, cogió los zapatos y echó a correr, saltando de alegría y sin darme siquiera las gracias.

Sin pérdida de tiempo fui en busca de mis compañeros, que estaban ya sentados a la mesa de la posada.

Habíamos acabado de almorzar e íbamos a subir al carruaje, cuando se nos presentó Betsy.

—Venga usted, caballero—me dijo—venga usted.

—¿Y a dónde quieres llevarme?

—A mi casa, que está ahí al lado.

La seguí en unión de mis compañeros, los cuales no volvían de su asombro.

Betsy nos condujo por una callejuela y nos hizo entrar en una casucha que no tenía más que dos miserables habitaciones. En una de ellas hilaba una anciana, que era la abuela de la niña.

Al entrar, tres cochinitos negros se re-

fugieron bajo las dos únicas sillas que había en la casa.

Veíase en un rincón la cama de la abuela y al lado la de la niña.

En un sencillo escaparate, compuesto de dos tablas, figuraba una imagen de San Patricio, junto a la cual había colocado Betsy los zapatitos que acababa yo de comprar.

La infeliz los miraba con reconocimiento y admiración, como si se tratara de una reliquia.

—Quiero que te los pongas—le dije sonriendo.

—No, señor, son demasiado hermosos y elegantes—me contestó.

Dimos unas cuantas monedas de plata a la abuela y nos despedimos de Betsy. Pero la niña no quiso abandonarnos todavía y nos acompañó hasta el carruaje, al que siguió durante largo rato con los ojos.

Al cabo de un mes volvimos a pasar por el mismo sitio en sentido inverso, es decir, desde Clidfen a Galway.

Allí nos detuvimos como la otra vez.

Como no habíamos encontrado a Betsy, antes de abandonar aquel país, que no debía yo volver a visitar en mi vida, quise ver de nuevo a mi simpática protegida.

Llamé a la puerta de la pobre casa, me abrieron, entré y presenciaron mis ojos un espectáculo tristísimo.

Alrededor de la cama de Betsy, alumbrada por tres humeantes cirios, oraban unas cuantas viejas arrodilladas.

A mi llegada cesó el rezo y todas levantaron la cabeza. Una de las ancianas se puso en pie y se dirigió hacia mí. Era la abuela, que me había reconocido. Dos gruesas lágrimas rodaban por sus arrugadas mejillas.

—¡Betsy!—murmuró—¡Betsy!...

En pocas palabras me dijo la pobre vieja que su nieta había muerto aquella misma mañana, a consecuencia de una fiebre.

Me acerqué al lecho de Betsy.

La pobre niña estrechaba entre sus manos y oprimía contra su pecho la estampa de San Patricio y los zapatitos que yo le había regalado.

—Durante toda la enfermedad—me dijo la anciana—los ha tenido a su lado y la enterraré con ellos para cumplir su última voluntad. Crea usted, caballero, que me lo pidió con mucha insistencia.

En aquel momento brotó de mis ojos una lágrima. Me incliné hacia la pobre niña y le di un beso en la frente, mientras los cochinitos negros, refugiados bajo el lecho mortuario, volvían hacia mí sus entristecidos y empañados ojos.

J. NORMAND.

Crónica local y provincial

Hoy a las diez de la mañana, y en la parroquia de San Martín, se celebrarán los funerales por el alma de la virtuosa y caritativa señorita Carlota Sánchez y Sánchez, hija de nuestros buenos amigos don Manuel Sánchez y doña Juana Sánchez, vecinos de Carreros.

Nuestro querido amigo, el corresponsal en Ciudad-Rodrigo, don Casimiro Muñoz, ha pasado por esta población con el objeto de embarcarse en Barcelona y dirigirse a la República Argentina a pasar una temporada con su hermano.

Le deseamos buen viaje y feliz regreso.

Nuestro particular amigo el conocido comerciante don Luis Huebra, ha regresado de la expedición que hizo en el mes pasado por las capitales de Madrid, Zaragoza, Barcelona y Valencia, al objeto de hacer compras para su establecimiento.

Algunos de los jóvenes aficionados que en 20 de Marzo de 1896 celebraron una función en el Teatro del Liceo, a beneficio de los soldados que regresasen heridos ó enfermos de las campañas de Cuba y Filipinas, y que obtuvieron una crecida colecta, piensan organizar dentro de breves días otra función, con el objeto de ayudar algo a la benéfica Sociedad de la Cruz Roja.

Según tenemos entendido, ambos coliseos están ya cedidos, y de esperar es que, en esta, al igual de lo que ocurrió en la otra función, todos contribuirán a que el espectáculo resulte digno del fin a que se dedica.

La entrada será a voluntad, y recibirán la colecta distinguidas señoritas de esta ciudad.

Por la comisaría de Guerra de esta provincia y plaza de Ciudad-Rodrigo se ha remitido al Gobernador civil, para su inser-

Consejo de ministros

Madrid 22.—En el celebrado anoche se admitieron las dimisiones de los señores Gamazo y Ribot. Del ministerio de Fomento se encargará el señor Sagasta.

Cada vez peor

Madrid 22.—Leyéronse en el Consejo varias comunicaciones del señor Montero Ríos, en las que da cuenta de las últimas conferencias celebradas por los comisionados de la paz.

La última sesión celebrada duró dos horas y media, y tratáronse en ella importantísimas cuestiones, sin llegar á un acuerdo concreto.

La situación se empeora y cada vez es más difícil el que pueda llegarse á una solución favorable á nuestros intereses.

Contra el juego

Madrid 22.—Se ha encargado del Gobierno civil de esta Corte el señor Fresneda, que inmediatamente ha ordenado á sus agentes prohiban toda clase de juegos penados en el Código.

Apláudese su actitud.

AGENCIA ALMODOBAR.

SE COMPRA

un familiar de seis asientos en regular estado, y se VENDEN guarniciones inglesas y de limonera, ómnibus de seis y doce asientos. Francisco Telles, 23, Plaza Mayor, 23 8-a 8

DINERO

Calle de Juan del Rey, núm. 8, principal Dinero por ropas, alhajas, muebles y demás efectos que convengan.

VENTA DIARIA

Hay gran surtido en relojes, pendientes y toda clase de alhajas, capas, trajes para hombre, tapabocas, fajas, chalecos de bayona, pañuelos de seda, mantones de Manila, allombrados y de lana, ropa blanca de todas clases, camas de hierro, colchones de lana é infinidad de objetos que se dan á precio muy económico. Juan del Rey, núm. 8, principal 30-22

CARDENAS

SILLERO Y GUARNICIONERO 15, San Pablo, 15

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, espuelas y bocados, guarniciones para toda clase de carruajes, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, artículos de viaje y caza, hay maletas desde 3 pesetas, alpargatas lona superiores para campo. Inmenso surtido en fustas para coches y látigos de todas clases. Antigua y acreditada casa 15, San Pablo, 15 104-60

TESTAMENTARIA DEL MUY ILUSTRE SEÑOR Don Antonio Crespo-Rascón

Subasta de fincas radicantes en la provincia de Salamanca

Por acuerdo del albaceazgo de dicho señor, se saca á subasta extrajudicial, que tendrá lugar á las doce del día 3 de Noviembre próximo venidero, en la notaría de don Sebastián Gorjón, calle de la Rua, número 36, la finca denominada Arroyo de la Encina, radicante en el término municipal de Aldeaseca, bajo el precio y pliego de condiciones establecidas para la subasta, cuyo pliego se halla de manifiesto con los títulos de propiedad que han podido obtenerse, en la notaría de don Sebastián Gorjón, uno de los de esta capital.

Para que así conste, lo acuerdan en la forma antes consignada, los señores que componen hoy referido albaceazgo.

Salamanca 14 de Septiembre de 1898. —El párroco de la de Nuestra Señora del Carmen, Luciano Puerto y Gómez.—El Presidente habitual de la Junta de Beneficencia, Juan de Lafuente.—El Alcalde Presidente del Ayuntamiento, Antonio A. P. Mozas. 23-13

Salamanca.—Imp. de Núñez

con los emolumentos que se señalan, los siguientes señores profesores de instrucción primaria:

De la de Santibáñez de la Sierra, con 625 pesetas anuales, don Santiago González; de la de Zarza de Pumarada, con 625 id., doña Hermenegilda Juanes Holgado; de la de Palacios del Arzobispo, con igual haber, doña Engracia Núñez Oviedo; de la de Molinillo, con 250, doña Teresa Sánchez Alvarez; de la de Cilleros de la Bastida, con 250, doña Juana Elena Esteban; é interino de la Escuela de Barbadiño, con 825 pesetas anuales, don Joaquín Simón Frutos.

Continúa la liquidación de los géneros existentes en el comercio que fué de Antonio Vicent, Plaza Mayor, número 46. —6

TELEGRAMAS

La crisis (1)

Madrid 21.—Se han reunido los ministros en Consejo extraordinario, al que no ha asistido el señor Gamazo.

El señor Sagasta ha declarado que el señor Gamazo ha presentado la dimisión con carácter de irrevocable.

Hay gran expectación.

Motivos de las dimisiones

Madrid 22.—El señor Gamazo funda su dimisión en motivos de delicadeza.

No se cree que su alejamiento del poder influya en la resolución de las cuestiones pendientes.

El gobernador de Cádiz, señor Ribot, ha manifestado que ha dimitido por no haber sido apoyado con la influencia oficial en la cuestión suscitada por «El Nacional».

Dice que su conducta ha sido completamente correcta, y que tan pronto como se enteró de los escándalos denunciados, destituyó al empleado que exigía el empadronamiento del vicio.

Créese que la marejada política suscitada por las denuncias de «El Nacional», dará margen á varias cuestiones personales.

Las minorías

Madrid 22.—Los jefes de las minorías parlamentarias muéstranse muy satisfechos de la conducta observada por el señor marqués de la Vega de Armijo que, como Presidente del Congreso, protestó de la prisión del señor Suárez de Figueroa y volvió por los fueros de la inmundidad parlamentaria.

Conferencias

Madrid 22.—Anoche se reunieron los jefes de las minorías señores Salmerón, Silvela, Canalejas, Mella, Bergamin y Navarro Reverter.

En la reunión se acordó protestar de la detención del director de «El Nacional», considerándola como una violación de la inmunidad parlamentaria.

Plantear, cuando llegue la ocasión oportuna, un debate, sentando en él la verdadera doctrina pertinente al caso y rechazar los pretextos que, para disculpar el atropello, alega la autoridad militar.

El señor Salmerón visitará á Vega de Armijo, para felicitarle por la actitud que ha adoptado.

Nos alegramos

Madrid 22.—Efecto de los trabajos realizados por el presidente del Congreso y los jefes de las minorías ha sido puesto en libertad Figueroa.

También se ha permitido la reaparición de «El Nacional», que hoy publicará ya número.

(1) Este telegrama le recibimos ayer á las ocho y media de la noche y está expedido á las seis y media de la tarde.

De esperar es que el gobierno español haga gestiones para obtener alguna concesión de la república vecina.

Una mujer herida

En el comercio de ultramarinos de don Matías Prieto, sito en la calle de Pérez Pujol, ocurrió ayer mañana un suceso desagradable, en el que intervinieron como protagonistas, un dependiente de referido comercio, llamado Salustiano García y la merenguera Romana González, bien conocida en Salamanca.

A dicha hora dirigióse Romana á la tienda, en la que compró una cantidad de azúcar que abonó á 65 céntimos la libra, abandonando inmediatamente el local.

Como quiera que el referido género ha ya aumentado de precio, el dependiente salió á la calle y llamó la atención á la compradora respecto á la cantidad que tenía que abonar como diferencia.

No se conformó aquella con el sobreprecio que se le exigía, y ambos comenzaron á disputar, agriándose la cuestión en tales términos, que el Salustiano, exasperado, lanzó contra Romana un cogedor de nogal que fué á darle en la cabeza, causándole una herida que, en la Casa de Socorro, donde fué curada, calificóse de pronóstico reservado.

El agresor, convicto y apesadumbrado por su acaloramiento, fué detenido y puesto á disposición del juzgado, que comenzó á instruir diligencias.

A 1.473 pesetas con 35 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 21 del presente, en los felatos de esta capital.

Ayer se reunió el comité fusionista de esta ciudad, acordando enviar testimonio de sentido pésame á la familia del difunto doctor don José Luis Muñoz, y después de hacer constar el sentimiento con que ha visto que el señor duque de Tamames se haya separado del partido liberal, resolvió enviar una carta al señor Sagasta, reiterándole su incondicional adhesión á la política que representa.

Registro civil

En el día de ayer se hicieron las siguientes anotaciones:

Defunciones

Jerónimo de la Parra. Teresa Lorenzo López. Moisés Martín Barrado. Gervasia Vázquez Martín.

El primer buque que se espera en Cádiz con repatriados será el vapor correo «Reina María Cristina», que trae á la península 700 enfermos.

Ha hecho escala en Puerto Rico, donde también embarcó repatriados. Espérase que llegue á Cádiz del 26 al 27 del corriente.

Dos días después se espera al «Juan Forjas», que trae 1.400 enfermos.

Este barco hace el viaje directamente desde la Gran Antilla.

Entre los soldados fallecidos á bordo del vapor «Alicante», en el viaje de este buque á la península, figura Francisco Sánchez González, de 20 años de edad, natural de Aldeadávila, que falleció de disentería.

M. LUDENA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rua, núm. 33 304

En una de las calles más céntricas de la ciudad, ocurrió ayer, poco después de medio día, un monumental escándalo, promovido por desavenencias entre un matrimonio.

Parece que, de resultados de aquél, se hizo necesaria la asistencia médica para uno de los cónyuges, y que el Juzgado intervino en el asunto.

Así lo hemos oído, sin que podamos precisar más detalles.

El domingo 23 del actual tendrá lugar en el Casino del Pasaje un baile de sociedad.

Agradecemos la atenta invitación que, para la asistencia al mismo, se nos ha dirigido.

Han sido nombrados por el señor Rector de esta Universidad, maestros de las escuelas que á continuación se citan, dotadas

ción en el Boletín Oficial, un anuncio interesando de todos los alcaldes noticia del saldo que les haya resultado en el ejercicio de 1887 á 1888, por suministros á la guardia civil.

CAFE SUIZO

Concierto para hoy 22 de Octubre por el terceto compuesto de los profesores don Eloy Andrés, don Enrique Mesquita y don Manuel Rodríguez.

- 1º La Mascotta... AUDRAN.
- 2º Escena y aire de baile.. BERIOT.
- 3º Fantasia sobre motivos de la zarzuela La Marsellesa... CABALLERO.
- 4º La Giralda, paso doble. JUARRANZ.

A las nueve en punto

El domingo fué retirado del muelle de pequeña velocidad de Valencia, el equipaje del héroe general Vara de Rey, muerto en Cuba en defensa de la patria, que procedente de la Coruña, llegó hace unos días á la estación de Valencia.

El modesto equipaje lo forman una montura, un sable y un baul con ropa.

Si los equipajes de todos los altos empleados que han prestado sus servicios en Ultramar, hubieran sido tan poco voluminosos y pesados como el del bizarro general que en el Caney dió su vida por España, es fácil que todavía poseyéramos nuestras colonias, ó al menos tendríamos otra cosa en el extranjero. Mejor fama.

La Sociedad Velocipedista Salmantina, respondiendo al deseo de algunos compañeros de pedal, y cumpliendo con uno de los artículos de su reglamento, ha acordado organizar carreras de velocidad y resistencia en carretera, que anunciará al público con la oportunidad debida.

Dichas carreras serán de 30 kilómetros la primera, 50 la segunda y 120 la tercera.

En estas carreras, para las que la Sociedad tendrá ya establecido el record, podrán tomar parte todos los ciclistas, residentes sólo en la provincia, concediendo á los que consigan rebajar el tiempo establecido por la misma, además del título de socio honorífico, premios en metálico de 25, 50 y 100 pesetas respectivamente.

Las carreras tendrán lugar en las carreteras de Zamora ó Valladolid, siendo la Glorieta el punto de partida y llegada de los corredores.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Huevos pasados por agua.
- Ternera con alcachofas.
- Solomillo con champignon.
- Riñones salteados.
- Salchichas á la española.
- Lomo salsa rober.
- Merluza frita.
- Besugo á la española.
- Espárragos á la vinagreta.
- Chuletas á lo Mazzantini.
- Entrecots con guisantes.
- Chateaubrian al perigot.
- Bisteks á la paja.
- Pollo asado.
- Lengua á la escarlata.
- Jamón en dulce.

Postres

Variados

Se encuentra enfermo de gravedad el señor don José Rodríguez, de la Salud.

Varias casas de Valencia que se dedican á la exportación de vinos á la vecina república, han recibido una circular aviso para que se abstengan de hacer envíos, pues el gobierno francés está decidido á establecer un impuesto de 18 á 20 francos por hectólitro.

El mercado de Francia ha quedado, pues, completamente cerrado para nuestros vinos, ya que no es posible la exportación, teniendo que satisfacer los 18 ó 20 francos por hectólitro.

Esto viene á complicar más y más la triste situación económica en que el país ha quedado después de la guerra.

Nuestra principal riqueza recibe un golpe de muerte.

Ocasiones excepcionales

Grandes Almacenes

LUIS HUEBRA

DE NOVEDADES

Ocasiones excepcionales

SAN PABLO, 2 Y 4

Armarios de nogal con luna de 1ª. a 115 pesetas

Antes de esterar ver los hules y linoleums que se acaban de recibir. Precios baratísimos

Comedor completo compuesto de un chinero con tapa mármol, una mesa con tres tablas y seis sillas cuero 1ª. Precio excepcional 230 pesetas

MOBILIARIO ESCOLAR

compuesto de una cama universal, con gergón metálico; una mesa noche, tapa mármol, con servicio; un lavabo completo, con palangana, cubo, jarro, jabonera y cepillera. precio excepcional, 85 pesetas

ULTIMA NOVEDAD

MAQUINAS DE FOTOGRAFIA INSTANTANEAS LE PATANT — 20 PESETAS

Artículos de fotografía, papel y placas de la casa LUMIERE de Lyon

NUEVAS REMESAS de papeles pintados desde 25 cts. el rollo

ESTUFAS CALORIFEROS CHIMENEAS Hierro y mármol Cocinas económicas

APARATOS PARA ALUMBRADO ELECTRICO Ultimos modelos Fabricación española; globos, pantallas y tulipanes desde 90 cts.

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

Línea de Salamanca a la Frontera Portuguesa

Tren mixto, núm. 5

Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 4'25 tarde.

Tren mixto, núm. 6

Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 10'44 mañana.

Línea del Oeste

Tren correo, número 102

Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana.

Tren correo, número 101

Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem. Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem. Salamanca, llegada, 4'23 tarde; salida, 5'03 idem. Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche.

Tren mixto, núm. 114

Llega a Salamanca, de Béjar, a las 9'45 noche.

Tren mixto, núm. 112

Sale para Astorga a las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111

Llega de Astorga a las 4'30 mañana. Sale para Plasencia a las 5'03 de la mañana.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo

Llega de Portugal a las 9'53 noche. Sale para Medina a las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo

Llega de Medina a las 4'49 mañana. Sale para Portugal a las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso

MIÉRCOLES Y SÁBADOS

Llega de Portugal a las 8'50 mañana. Sale para Medina y París a las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS

Llega de París y Medina a las 8'39 de la noche. Sale para Portugal a las 8'45 id.

Línea de Peñaranda

Tren mixto, núm. 8

Llega de Peñaranda, a las 9'42 mañana. Sale para Peñaranda, a las 5'30 tarde.

Línea de Medina-Salamanca

Tren mixto, núm. 3

Llega de Medina a las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto

Sale para Medina a las 4'55 tarde.

¡ALTO Y FIJARSE!

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chineros y librerías, armarios de luna, entredoses, mesas de comedor y la mar de objetos; buenas cortinas con guardamayetas, un chubesqui y una estufa, todo con tubería; hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar esta casa, y os venceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados. Se venden arpilleras muy baratas.

41, Doctor Riesco, 41, (antes Toro)

62

MADRID

GRAN CASA DE HUESPEDES

DE Emilio García Calama

Tetuán 17, principal

En esta gran casa de huéspedes, situada en uno de los sitios más céntricos de Madrid y con habitaciones espaciales y bien ventiladas, a cuyo frente está el señor García Calama, encontrarán los viajeros que le honren con su presencia, una buena comida a la castellana, un esmerado servicio y un trato agradable.

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene parera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plaza del Peso, frutería.

348

GRAN FABRICA DE GUANOS Abonos químicos y minerales PARA TODOS LOS TERRENOS Y CULTIVOS PRECIOS...DESDE 3'50 A 12 PESETAS saco de quintal Condiciones especiales para las Asociaciones Agrícolas ó labradores que se constituyan en responsabilidad mútua. La mejor recomendación de nuestros abonos es que cada año duplicamos su elaboración. Catálogos análisis de tierras y consultas, gratis ALMACEN DE GARBANZOS Desde el 15 de Agosto quedó abierta la compra por tarifa como de costumbre.

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de paratrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas para señoras como para niños y ropa interior para caballeros. En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir a esta Academia, he decidido dar horas de clase a domicilio secundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones a domicilio. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase, de nueve a doce de la mañana, y por la tarde, de tres a seis. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, no. 27, 2º 145

ACADEMIA DE COFTE Y CONFECION para señoritas bajo la advocación de Nuestra Señora del Pilar Método con Real privilegio. Método con Real privilegio dirigida por la inventora doña María Ibero de Flores